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металлы

Содержание

В последние годы у строительства из металлоконструкций меняется 
имидж: если раньше оно имело легкий налет временности и 
простоты (вспомним хотя бы металлические ларьки и однообразные 
коробки стадионов), то теперь металлоконструкции позволяют 
строить полноценные объекты на века, обеспечивая при этом 
широкий простор для архитекторской мысли.

 стр. 32

Тройка производителей-лидеров в производстве автокранов 
рапортует о росте продаж в 2011 году. Представители 
предприятий весьма оптимистичны. Они не только уверены в 
скором возврате к докризисным показателям, но и запускают в 
продажу новые модели своей продукции.

 стр. 16

Компании

Алтайский завод автотранспортного 
оборудования 7
Галичский автокрановый завод 16
ГМК «Норильский Никель» 9, 12
Ивановская марка 16
Клинцовский автокрановый завод 16
Компания «Спецприцеп» 24
Красноярский завод железобетонных и 
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Новгородский металлургический завод 12
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Новости компаний

Делегация ОАО «ФСК ЕЭС» посетила КРУЭ 220 кВ Бо-
гучанской ГЭС и подстанцию 220 кВ Кодинская в Крас-
ноярском крае

11 августа состоялся рабочий визит делегации ОАО «ФСК ЕЭС» во главе с 

Председателем Правления компании Олегом Бударгиным на КРУЭ 220 кВ Богу-

чанской ГЭС и подстанцию 220 кВ Кодинская (Красноярский край). Руководство 

Федеральной сетевой компании оценило ход работ на энергообъектах, необ-

ходимых для обеспечения выдачи мощности строящейся Богучанской ГЭС.

Для выдачи мощности Богучанской ГЭС ОАО «ФСК ЕЭС» ведет в Краснояр-

ском крае масштабную работу по строительству и реконструкции электро-

сетевых объектов. В конце 2010 года полностью были построены и подго-

товлены к работе сети 220 кВ. В частности, в семи километрах от поселка 

Богучаны возведена новая подстанция 220 кВ Приангарская, реконструиро-

вана действующая подстанция 220 кВ Раздолинская, расположенная в Мо-

тыгинском районе, а также построены линии электропередачи 220 кВ Богу-

чанская ГЭС — Приангарская — Раздолинская общей протяженностью 301 км.

В числе объектов схемы выдачи гидростанции — КРУЭ 220 кВ. К дан-

ному моменту на территории КРУЭ установлены металлические порталы 

для захода линий электропередачи и полностью построено здание под 

энергооборудование. Сейчас в здании ведется отделка помещений и под-

готовка к монтажу разъединителей, элегазовых выключателей, транс-

форматоров тока и напряжения, а также шкафов управления данным обо-

рудованием. Ввод в работу КРУЭ 220 кВ планируется выполнить в ноябре 

текущего года.

В Томской области будут реализованы пять пилотных 
проектов по энергоаудиту

На очередном заседании рабочей группы «Энергоэффективность и энергосбереже-

ние», возглавляемой губернатором Виктором Крессом, рассмотрены проблемы реа-

лизации энергосервисных контрактов в бюджетной сфере Томской области.

«Одной из первоочередных задач по энергосбережению и энергоэффективности 

является проведение энергоаудита и мероприятий по итогам энергетических обсле-

дований, — отметил вице-губернатор Борис Мозголин. — Закон об энергосбережении 

требует практически от всех организаций провести первое энергетическое обследо-

вание в срок до 31 декабря 2012 года. Результатом должен стать энергетический па-

спорт. В дальнейшем очередные энергообследования нужно будет проводить не 

реже одного раза в пять лет».

Борис Мозголин подчеркнул, что обследование с целью оценки энергетической эф-

фективности, включающее сбор документальной информации, инструментальное 

измерение, анализ информации, позволяет разработать рекомендации по энергос-

бережению и повышению энергоэффективности.

Он также сообщил, что в Томской области будут реализованы пять пилотных про-

ектов по энергоаудиту. В числе организаций, которые готовы заключить первые 

энергосервисные контракты: областная туберкулезная больница, областная кли-

ническая больница, психиатрическая больница, областная детская туберкулезная 

больница, Асиновский детский дом. Они должны представить свои предложения 

по объектам до 1 сентября. Пилотные энергосервисные контракты планируется за-

ключить до 1 ноября. Энергетическое обследование будет проводить ОАО «Томская 

энергосбытовая компания».

«ITE Сибирская Ярмарка» вновь 
соберет профессионалов 
отрасли на выставке 
«СибСтройЭкспо»

Выс тавка «СибСтройЭкспо» закрывает 

с троительный выс тавочный сезон и вот уже 

более десяти лет собирает под свое крыло 

специалис тов с троительной отрас ли, пред-

с тавителей влас ти и экспертное сообщес тво. 

В этом году выс тавка с танет площадкой д ля 

обсуж дения самых ос трых проблем регио-

нального с троительного комплекса. Деловая 

программа выс тавки вк лючает в себя ак т у-

альные по тематике обсуж даемых вопросов 

научно-прак тические конференции и кру-

глые с толы, специализированные семинары 

и презентации. Организаторы так формиру-

ют программу, чтобы учас тники и посетите-

ли выс тавки имели максимальные возмож-

нос ти д ля профессионального диалога.

По мнению учас тников, отрас левые вы-

с тавки, как зеркало, отражают ак т уальные 

тенденции реального сек тора экономики, 

что позволяет компаниям провес ти анализ 

спроса на производимую продукцию, най-

ти партнеров и заказчиков, а так же наметить 

перспек тивы развития бизнеса.

Специализированная выс тавка с троитель-

ной и дорожной техники, оборудования и 

технологий «СибСтройЭкспо-2011» пройдет 

в Новосибирске на площадке ITE Сибирская 

Ярмарка с 18 по 21 ок тября 2011.
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Модернизация производств малых 
и средних предприятий Алтайского 
края поддерживается бюджетными 
средствами 

Затраты четырех предприятий региона на приобретение новой 

техники и оборудования по договорам лизинга будут частично 

компенсированы из краевого бюджета. Эта мера предусмотрена 

программой государственной поддержки и развития предпри-

нимательства в регионе.

Такое решение принято на очередном заседании комиссии по 

отбору заявок субъектов малого и среднего бизнеса, претендую-

щих на государственную поддержку по договорам лизинга. Оно 

состоялось 10 августа в управлении края по развитию предпри-

нимательства и рыночной инфраструктуры.

В числе получателей господдержки — Алтайский завод авто-

транспортного спецоборудования, который специализируется 

на производстве погрузчиков фронтальных и копновозов, кото-

рые используются в строительстве и сельском хозяйстве.

Как сообщили в управлении края по развитию предприни-

мательства и рыночной инфраструктуры, прием заявок на по-

лучение государственной поддержки по договорам лизинга 

продолжается.

В текущем году на компенсацию затрат предпринимателей по 

договорам лизинга из краевого и федерального бюджета будет 

направлено 12,5 млн рублей.

Сотрудничество между Новосибирской 
областью и Республикой Таджикистан 
будет укрепляться в рамках 
промышленного партнерства

Об этом шла речь в ходе встречи в Новосибирске председателя 

комитета внешнеэкономического сотрудничества Правительства 

Новосибирской области Дмитрия Микитченко и Генерального кон-

сула Республики Таджикистан в Екатеринбурге Парвиза Асоева.

«Сотрудничество с Таджикистаном интересно для Новосибирской 

области. В числе приоритетных сфер — промышленность, машино-

строение. В нашей области расположены крупнейшие предприятия 

в сфере гидроэнергетики. Думаю, эта отрасль промышленности бу-

дет востребована в сотрудничестве с Таджикистаном», — отметил 

Дмитрий Микитченко.

Инициативу в развитии двусторонних контактов в этой сфере под-

держал и Парвиз Асоев. Генконсул пояснил, что наслышан о произ-

водственном потенциале местных заводов.

В ходе беседы Дмитрий Микитченко и Парвиз Асоев обсудили 

миграционные и межнациональные вопросы. Как сообщил Гене-

ральный консул, Новосибирск выгодно отличается от других реги-

онов Сибири: «По качеству консульской работы, по эффективности 

решения проблем с документацией для граждан Таджикистана Но-

восибирск стоит на первом месте в Сибири. Я буду делать все воз-

можное, чтобы отношения между нашими народами оставались 

по-прежнему на высоком уровне и развивались».

Челябинский машиностроительный завод автомобиль-

ных прицепов изготовил партию полуприцепов по спец-

заказу меж дународной компании из США. Полуприце-

пы были разработаны на базе модели ЧМЗАП 99903-033, 

имеют грузоподъемность 54 тонны и способны перевоз-

ить 40 футовые контейнеры «High-Cube». Для долговре-

менной стоянки (1 год и более) предусмотрены винтовые, 

регулируемые по высоте, опоры, которые снимают нагруз-

ку со всех колес трала. Длина грузовой платформы 12 200 мм,    

ширина 2500 мм. В конструкции сцепного устройства 

предусмотрены 2 типоразмера шкворня по американско-

му и европейскому стандарту с возможностью быстрой 

смены. Полуприцепы будут использоваться для постав-

ки систем накопления энергии. Согласно договоренности, 

компания из США осуществит поставку оборудования, со-

ответствующего параметрам российской энергосистемы, 

его установку, вк лючение в сеть и последующее сервис-

ное обслуживание. Прицепную технику, необходимую для 

решения поставленных задач американцы заказали у дав-

него надежного партнера энергетического комплекса Рос-

сии — ОАО «Уралавтоприцеп».

Полуприцепы 
по спецзаказу компании из США 
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В Сибири именно цветная металлургия стоит 
первой в списке ведущих отраслей промышлен-
ности. А Красноярский край и Иркутская об-
ласть являются абсолютными индустриально-
промышленными лидерами не только СФО, но и 
всей страны. Именно на их территории произ-
водятся 27% российского первичного алюминия, 

80% никеля, 70% российской меди, 75% кобаль-
та и более 90% металлов платиновой группы. А 
такие предприятия как ГМК «Норильский Ни-
кель», ОК «РУСАЛ» и ОАО «Красцветмет» рас-
положенные в большинстве своем на территории 
Сибири, являются одними из крупнейших не 
только в России, но и во всем мире. Все они вхо-

Экономический кризис, не так давно обрушившийся на всю мировую экономику, не только 
подорвал валютные рынки, но и еще сильнее заострил многие проблемы разных отраслей 
промышленности. Некоторые предприятия оказались попросту нерентабельными и были 
вынуждены заморозить свою работу до лучших времен. Чем же стал кризис для цветной 
металлургии: законом природы, по которому выживает сильнейший, или губительным спрутом, 
который своими гигантскими щупальцами разрушает все.

АВТОР ТЕКСТА
Анастасия Ульянова

Черно-белые будни
цветной металлургии
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дят в число предприятии, которые в совокупно-
сти обеспечивают более 70% товарообмена стра-
ны с иностранными контрагентами.

Но, несмотря на активы по всему миру, и гиган-
ты металлургического комплекса нашей страны 
почувствовали на себе влияние кризиса горяче-
го 2009-го. Мировые компании, привыкшие ра-
ботать в условиях стабильного рынка среди про-
изводимой ими продукции, впервые столкнулись 
с такими резкими колебаниями цен на металл. С 
наступлением кризиса обнаружилась и еще одна 
немаловажная проблема российской промыш-
ленности в целом и цветной металлургии в част-
ности: превышение предложения над спросом. 
Уже не прикрываемое высокими ценами перепро-
изводство металла и излишние мощности заводов 
вынудили компании всерьез задуматься о мак-
симальной оптимизации своих заводов. Имен-
но поэтому вопрос модернизации, внедрения со-
временных производственных практик и поиск 
новых возможностей для развития компаний 
стали первостепенными на повестке дня.

Курс РУСАЛа на модернизацию
Не так давно многомиллиардный долг РУСАЛа 

перед кредиторами угрожал существованию и 
конкурентоспособности всех мировых активов 
компании. Но все же не без труда путем перего-
воров с консорциумом западных банков и фон-
дов удалось подписать соглашение о реструк-
туризации задолженности. Согласно условиям 
договора с кредиторами РУСАЛ должен выпла-
тить кредит в полном объеме до декабря 2013, 
с возможностью отсрочить платеж еще на три 
года. В свою очередь банки взяли в залог паке-
ты акций Саянского, Братского и Красноярско-
го алюминиевых заводов. На сегодняшний день 
в погашении кредита у РУСАЛа наблюдается до-
вольно таки положительная динамика, и как го-
ворят специалисты, теперь можно с былым энту-
зиазмом вновь вернуться к воплощению планов, 
которых, кстати, у компании немало.

Одной из самых важных задач является не толь-
ко модернизация уже работающих предприятий, 
но и строительство новых. Например, знамени-
тый и многообещающий совместный проект РУ-
САЛа и РусГидро о создании Богучанского энер-
го-металлургического объединения. Он включает 
в себя завершение строительства Богучанской 
ГЭС и сооружение нового алюминиевого заво-
да близ поселка Таежный. Установленная мощ-
ность ГЭС будет составлять 3000 МВт и это от-
кроет новые перспективы перед предприятиями 

региона, а будущий завод мощностью 600 тысяч 
тонн в год не только увеличит объемы производ-
ства компании, но и откроет новый виток разви-
тия Нижнего Приангарья Красноярского края.

«Для нас, жителей Богучанского района, стро-
ительство завода не только укрепление промыш-
ленности края, но и решение наших повседневных 
проблем. Ведь появятся новые места работы — по 
предварительным подсчетам это около трех тысяч 
вакансий, и конечно же будут возводиться новые 
дома, которые пополнят жилфонд нашего сельсо-
вета и несколько сгладят проблему квадратных ме-
тров для населения. Таким образом, открытие но-
вого большого предприятия краевого значения на 
нашей территории будет способствовать не только 
увеличению численности населения, но и строи-
тельству новых домов и привлечению дополнитель-
ных инвестиций в поселок» — говорит глава Таеж-
ненского сельсовета Валентина Каверзина.

Также не стоит забывать и об уже начатом в 
2006 году строительстве Тайшеткого алюмини-
евого завода, что будет расположен в западной 
части Иркутской области. В 2008 году работы по 
возведению сооружений завода были приостанов-
лены по финансовым причинам. Но, не смотря на 
то, что еще в феврале этого года генеральный ди-
ректор строительства Тайшетского алюминие-
вого завода Василий Соболев заявил, что весной 
2011 года работы по строительству будут вновь 
возобновлены, этого так и не произошло. Вопрос 
с финансированием строительства до сих пор не 
решен, и исход переговоров не берутся прогнози-
ровать даже опытные аналитики.

В рамках модернизации уже существующих 
активов РУСАЛа наблюдаются очень даже не-
плохие результаты. Например, завершение мас-
штабной модернизации Иркутского алюминие-
вого завода в прошлом году. Ровно пять лет назад 
на ИркАЗе была начата реализация проекта по 
строительству пятой серии электролиза, осна-
щенной современным оборудованием. Проект-
ная мощность введенной в эксплуатацию серии 
— 166 тыс. тонн в год. А инвестиции в проект 
составили более 600 млн долларов. По результа-
там 2010 года ввод в эксплуатацию 5-й серии по-
зволил увеличить общий объем производства до 
394 тысяч тонн алюминия в год.

Квадратные метры «НорНикеля»
ОАО «ГМК «Норильский никель» является 

крупнейшим в мире производителем никеля и 
палладия. При определении своей стратегии ру-
ководство компании говорит, что для них, пре- ›
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жде всего на первом месте стоит «неуклонное 
следование принципам социальной и экологиче-
ской ответственности».

И действительно, запущенная «Норильским 
никелем» еще в 2009 году корпоративная про-
грамма «Наш дом» все сильнее набирает оборо-
ты. В Красноярском крае, где находится запо-
лярный филиал Норникеля, активно работает 
программа по переселению людей из северных 
территорий в районы с более благоприятными 
климатическими условиями.

Изначально мероприятие работало в рамках 
четырехстороннего соглашения между самой 
компанией и правительством Российской Феде-
рации — с одной стороны, администрацией Крас-
ноярского края — с другой и мэрией города Но-
рильска — с четвертой. По словам заместителя 
генерального директора ГМК «Норильский ни-
кель», руководителя блока по взаимодействию с 
органами власти и социальной политике Вячесла-
ва Полтавцева, первоначальная версия програм-
мы предполагала два варианта предоставления 
жилья. Первый — это получение сертификатов 
от правительства края, второй — приобретение 
«Норильским никелем» квартир.

Последний вариант не мог быть реализован 
сразу, ведь решение вопросов по земле и оформ-
лению документов растянулось бы до года.

Однако «Норильский никель» не будет акценти-
ровать программу только на сертификатах. В 2013 
году Компания планирует предоставлять квар-
тиры. А пока «Норильский никель» согласно взя-
тым обязательствам, перевел правительству края 
830 млн рублей, что позволило начать выдачу пер-
вых сертификатов на покупку жилья. Всего в 2011-
2020 годах предусматривается переселение 11 265 
семей, то есть не менее 1126 семей в год смогут по-
лучать новое, красивое жилье на «материке».

Как отметил во время своего визита в Красно-
ярск президент ГМК Андрей Клишас, жилище 
— это элемент инфраструктуры, ее развития, то 
есть то направление, которое выбирает компа-
ния. «Все обязательства, которые «Норильский 
никель» взял на себя, будут выполнены. Это лишь 
вопрос более эффективного использования де-
нежных средств, которые компания направляет 
на эти цели», — подчеркнул глава компании.

Золотые горы «Красцветмета»
ОАО «Красцветмет» — крупнейшее в мире пред-

приятие по аффинажу металлов платиновой груп-
пы, золота и серебра. Продукцию компании призна-
ют высококачественной во всем мире.

Главной заслугой того, что Красцветмет пере-
жил экономический кризис, руководство компа-
нии оставляет за успешно пройденной диверсифи-
кацией бизнеса. Именно расширение ассортимента 
выпускаемой продукции и переориентация рынков 
сбыта помогли заводу занять лидирующие позиции 
на мировом рынке драгоценных металлов. Сейчас 
показатели объёмов производства без преувели-
чения можно назвать редчайшими или даже един-
ственными в своем роде — статистика и годовые 
отчеты Красцветмета показывают, что впервые за 
более 50-летнюю историю предприятии удалось пе-
реработать одну тысячу тонн драгоценных метал-
лов. В 2010 году компания увеличила чистую при-
быль в два раза (по сравнению с показателями 2009 
года). И причиной этому естественно цена на дра-
гоценные металлы, которая уже бьет все мыслимые 
и не мыслимые рекорды по всем миру.

Сейчас, когда предыдущая стратегия, направ-
ленная на диверсификацию успешно выполнена, 
Красцветмет не останавливается на достигнутом. 
По замыслам, до 2010 года будет увеличен выпуск 
продукции с высокой добавленной стоимостью, со-
кращены эксплуатационные затраты и повышена 
эффективность производства. Это все будет выпол-
няться по-ступенчато, через долгосрочную модер-
низацию производства в целом.

Красцветметом охвачены все крупные рынки дра-
гоценных металлов: доля на рынке аффинажа ме-
таллов платиновой группы составляет 99%, золо-
та — 50%, серебра — 60%, доля на рынках химии 
металлов и каталитических систем для азотной 
промышленности — около половины, бушингов — 
более 25%, ювелирных изделий — более 15% рос-
сийского рынка. Поэтому для дальнейшего развития 
просто необходимо дополнительное обеспечение 
сырьем. Это может быть рециклинг драгоценных 
металлов из различных видов вторичного сырья, а 
также металл из перспективных месторождений 
Сибирского региона: Кингашское месторождение 
(Красноярский край), Быстринское и Удоканское ме-
сторождения (Забайкальский край).

Текущий, 2011 год компания планирует завер-
шить ростом производства химических соединений 
на 15%, ювелирного производства и каталитических 
систем — на 10%.

Кризис действительно существенно подкоррек-
тировал, а где то и вовсе в корне изменил целые на-
правления отраслей российской промышленности. 
А для цветной металлургии это стало лишь провер-
кой на прочность, пройдя которую наши предприя-
тия стали еще сильнее, могущественнее и конкурен-
тоспособней на мировом рынке.

›
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Производство сплавов
растет, выпуск 
необработанных 
металлов падает

Аналитика     Цветные металлы

В январе-июне 2011 года производство а лю-
мини я первичного составило 98% к январю-
июню 2010 года.

В июне 2011 года прои зош ло сни жение 
цены на 1,4% к маю 2011 года на а л юминий 
перви чный на Лон донской бирже мета л лов 
до 2555 дол ларов за тонн у.

Производст во сп лавов на основе первич-
ного а люмини я в январе-июне 2011 года со-
стави ло 137,4% к соот ветст ву ющему периоду 
прош лого года.

На отдельных предпри яти ях, расположен-
ных в европейской части России и на Ура ле, 
производство а люмини я первичного и спла-
вов, по оперативным данным, в январе-июне 
2011 года к соответствующему периоду 2010 
года составило: на Волгоградском а люмини-
евом заводе — 105,4%, Ура льском а люминие-

АВТОР ТЕКСТА

Антон Полевой, 
по данным Министерства 
промышленности и 
торговли РФ

вом заводе — 101,9%, Богословском а люмини-
евом заводе — 99,4%. Производство а люмини я 
первичного и сплавов на Са яногорском а лю-
миниевом заводе составило — 96%, на Красно-
ярском а люминиевом заводе — 101,8%, к янва-
рю-июню 2010 года.

Производство меди рафинированной нелеги-
рованной необработанной в январе-июне 2011 
года составило 101% к январю-июню 2010 года.

В июне 2011 года средн я я цена на медь ра-
финированную на Лондонской бирже мета л-
лов у величилась 1,3% к маю 2011 года до 9045 
дол л. за тонну.

На п ред п ри я т и я х ОАО «Г МК «Нори л ьск и й 
н и ке л ь» п рои зводс т во мед и рафи н и рова н-
ной в первом полу год и и 2011 год а сос т а ви-
ло 95,1% к а н а лог и ч ном у периоду 2010 год а , 
н а у ра л ьск и х з а вод а х — 106%. При э том н а 
ОАО «Ура л элек т ромед ь» п рои зводс т во мед и 
рафи н и рова н ной сос т а ви ло 105,8%, н а ЗАО 
«К ы ш т ы мск и й меде элек т рол и т н ы й з а вод» — 
107%. На ЗАО «Новгородск и й ме т а л лу рг и-
ческ и й з а вод» п рои зводс т во мед и рафи н и-
рова н ной сос т а ви ло 101,3% к я н варю-и юн ю 
2010 год а .

Производство необработанногоникел яв ян-
варе-июне 2011 года составило 97,6% по срав-
нению с январем-июнем 2010 года.

Индекс производства цветных металлов в первом 
полугодии 2011 года составил 112,3%. Но основные 
темпы роста цветной металлургии в текущем 
периоде основаны не на повышении добычи цветных 
металлов, а на выпуске сплавов и продукции 
с высокой добавленной стоимостью. В первом 
полугодии текущего года увеличение темпов выпуска 
продукции с высокой добавленной стоимостью 
составило почти 13%.

Благоприятная конъюнктура рынка 
постепенноменяется на нейтральную, 
что уже отразилось  на ценах на цветные 
металлы и сулит снижение экспорта 
цветных металлов и  может привести 
к  падению показателей финансово-
экономических показателей эффективности 
производства.
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изводству –130,4 м лрд руб. К соответствующе-
му периоду 2010 года (103,3 м лрд руб.) масса 
прибыли в целом по подразделу у величилась 
на 27,7 м лрд руб., в том числе по мета л лу рги-
ческому производству (102,3 м лрдруб.) — на 
28,1 м лрдруб. Темпы роста к соответствую-
щему периоду 2010 года составили 126,7% и 
127,6% соответственно.

Благопри ятна я конъюнкт у ра рынка посте-
пенномен яется на нейтра льну ю, что у же от-
рази лось на цена х на цветные мета л лы и 
сулит сни жение экспорта цветны х мета л лов 
и может привести к па дению показателей фи-
нансово-экономически х показателей эффек-
тивности производст ва.

Бла гопри ят на я мирова я конъюнкт у ра ме-
н яетс я на нейт ра л ьн у ю, прек рат и лс я рост 
экспорт ны х поста вок цвет ны х мета л лов, 
цены на цвет ные мета л л ы нача л и сни ж ат ьс я, 
что в с леду ющем к варта ле может привест и к 
у х удшению финансово-экономи ческ и х пок а-
зателей компаний и сни жению эффект ивно-
ст и прои зводст ва .

Уровень инвестиций по цветной мета л лу р-
гии за год составил 97,6%, тогда как за I квар-
та л текущего 2011 года рост составил 211,1% 
(в основном из-за низкой базы прошлого года 
— у ровень инвестиций за I кварта л 2010 г. со-
ставил 63,8%). Выросли инвестиции и в до-
бычу и обогащение руд цветных мета л лов до 
149,4% против 94,4% за прошлый 2010 год. Это 
свидетельствует о том, что да же при сниже-
нии темпов роста мета л лу ргического произ-
водства, инвесторы все равно готовы активно 
инвестировать в отрасль.

В июне 2011 года средн я я цена на никел ь 
на Лон донской бирже мета л лов соста ви ла 
22354 дол л. за тонн у, что на 7,7% ни же, чем в 
мае 2011 года.

Производст во никел я на предпри яти я х 
ОАО «ГМК «Нори льский никель» в I полу го-
дии 2011 года состави ло 96,7% к соот ветст ву-
ющему периоду 2010 года; на ОАО «Комбинат 
«Юж у ра лникель» — 101,8%, на ОАО «Уфа лей-
никель» — 115,6 процентов.

В январе-мае 2011 года по мета л лу ргиче-
скому производству и производству гото-
вых мета л лических изделий среднесписочна я 
численность работников по полному кругу ор-
ганизаций у величилась на 26 тыс. чел., со-
ставив 985,3 тыс. чел., 102,7% к соответству-
ющему периоду 2010 года. Среднемесячна я 
заработна я плата работников у величилась и 
составила 22719,4 руб., 115,6% к январю-маю 
2010 года (19651,7 руб.).

Собст венно в мета л лу рг и ческом прои звод-
ст ве среднесписочна я численност ь у вел и чи-
лась на 9,1 т ыс. чел .,  соста вив 513 т ыс. чел ., 
101,8% к январю-маю 2010 года. Среднеме-
с я чна я заработ на я п лата работ ников, зан я-
т ы х в мета л лу рг и ческом прои зводст ве у ве-
л и чи лась, соста вив 26582 рублей, 115,3% к 
январю-маю 2010 года.

По состоянию на 1 апрел я 2011 года са ль-
дированна я прибыль по мета л лу ргическо-
му производству и производству готовых ме-
та л лических изделий (по крупным и средним 
организаци ям) составила 131 м лрд руб., что 
составл яет 7% от общего объема прибыли Рос-
сии, в том числе по мета л лу ргическому про-
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По итогам работы 
за I полугодие 2011 года 
рост производства 
составил 50,6%

Аналитика     Машиностроение

Увеличение выпуска продукции достигну-
то практически по всем видам курируемых сек-
торов машиностроительного комплекса, кроме 
экскаваторов и башенным кранам.

Наибольший рост за этот период показали: 
трелевочные тракторы (в 3,3 раза), бульдозеры и 
трубоукладчики (в 3,0 раза), гусеничные трак-

АВТОР ТЕКСТА

Антон Полевой, по данным 
Союза машиностроителей 
России

торы (в 2,6 раза), колесные тракторы (в 2,1 раза).
Снижение производства по экскаваторам и ба-

шенным кранам в январе — июне сего года по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года составило: экскаваторы — на 11,6%; башен-
ные краны — на 10,3%.

Сни жение темпов роста прои зводст ва ба-

По данным профильного Комитета Союза машиностроителей 
России в январе — июне 2011 года, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, увеличение производства по выпуску 
продукции в рассматриваемых секторах машиностроения в 
среднем составило 50,6%.
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— на повышении инновационной активно-
сти предпри ятий через преодоление, пожа луй, 
к лючевой проблемы — их низкой восприим-
чивости к новым технологи ям;

— на повышении расходов компаний на на-
у чно-исследовательские и опытно-констру к-
торские работы, и кардина льном изменении 
стру кт у ры расходов на технологические ин-
новации;

— расширении и у глублении меж дународно-
го сотрудничества в интереса х инновационно-
го развити я машиностроени я.

Союзом машиностроителей России разрабо-
тан перечень конкретных предложений, на-
правленных на действенную модернизацию про-
мышленности. Это повышение инновационной 
активности предприятий, их технологическое 
перевооружение, изменение налогового законо-
дательства и снятие таможенных барьеров для 
иностранных технологий и многое другое.

шенны х к ранов объясн яетс я тем, что поло-
вина предпри ят ий не вып уск ает проду к цию. 
Уменьшение вып уск а экск а ваторов свя зано с 
тем, что сок рат и л и объемы проду к ции Г У П 
«Омск ий за вод т ранспорт ного машиност ро-
ени я» (на 83,1%), ОАО «С АРЭКС» (на 75,3%), 
останови л конвейер ОАО «Златоусск ий экс-
к а ваторный за вод».

По состоянию на 1 июл я 2011 года общее 
кол и чест во неот г ру женной тех ник и у вел и-
чи лось на 156 шт у к и соста ви ло 7619 единиц. 
Это свя зано с тем, что дина мик а от г рузк и 
по бол ьшинст ву наи менований вып уск ае-
мы х машин отстает от ее прои зводст ва (см. 
г рафик «Д ина мик а прои зводст ва и от г рузк и 
тех ник и»).

Бол ьш а я ч ас т ь нере а л и зова н ной т е х н и-
к и (5402 ед и н и ц ы и л и 70,9%) п ри ход и т-
с я н а з ерно - и кормоу бороч н ые комба й н ы, 
п ри цеп н у ю се л ьскохозя йс т вен н у ю те х н и-
к у (3843 ед и н и ц ы — 50,4%),  т ра к торы (1559 
ед и н и ц — 20,5%).

Первый вице-прези дент Союза машино-
ст роителей России Вла ди мир Гу тенев в своем 
выст у п лении на заседании диск уссионной 
п лоща дк и темат и ческого фору ма Общерос-
сийского народного фронта, в ра мк а х н у-
левого чтени я Федера л ьного бюд жета на 
2012-2014 годы «Первоочередные меры госу-
дарст венной под держ к и инновационны х ра з -
работок» от мет и л, что государст ву необхо-
ди мо сконцент рироват ь уси л и я на решении 
т рех следу ющи х за дач:

Союзом машиностроителей России 
разработан перечень  конкретных 
предложений,  направленных 
на действенную модернизацию 
промышленности.  Это — повышение 
инновационной активности 
предприятий,  их технологическое 
перевооружение,  изменение налогового 
законодательства и  снятие таможенных 
барьеров  для  иностранных технологий,  и 
многое  другое .
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Во многих сегментах тяжелого машиностроения 
лидирующие позиции в производстве спецтехники 
давно утеряны. Но изготовители автокранов в этот 
печальный список не входят и входить не собирают-
ся — доля отечественной продукции на этом рынке 
достигает 80%. При этом основная масса всех авто-
кранов выпускается на трех крупнейших предприя-
тиях: ООО «Торговая компания «Ивановская марка», 
объединившая под своим крылом заводы «Автокран», 
«Газпром-кран», «Раскат» и Брянский автомобильный 
завод, ОАО «Галичский автокрановый завод» и ОАО 
«Клинцовский автокрановый завод».

С большим отрывом по количеству продаж своей 
техники вперед ушла «Ивановская марка». В 2010 году 
из 2785 автокранов, произведенных в Российской Фе-
дерации, доля заводов-партнеров «Ивановской марки» 
составила более 50%. Как сообщает пресс-служба 
компании, за 12 месяцев 2010 года заводами-пар-
тнерами компании произведено 1393 автокрана, из 
них 1205 — на заводе «Автокран» и 188 — на заводе 
«Газпром-кран». При этом объем производства увели-
чился более чем в 2 раза по сравнению с 2009 годом.

«Для наших заводов-партнеров такой рост произ-
водства — это не предел, — отмечает генеральный ди-
ректор ООО «Торговая компания «Ивановская марка» 
Александр Хныкин. — В 2011 году мы надеемся вплот-
ную приблизиться к показателям докризисного 2008 
года, еще больше увеличив количество произведен-
ных автокранов, при этом сохранив долю рынка».

По словам Александра Хныкина, уровень продаж 
автокранов марки «Ивановец» остается самым высо-
ким на российском рынке.

Модельный ряд знаменитых автокранов «Ивано-
вец» — самый широкий в России. Он включает ли-
нейку из 20 серийно выпускаемых моделей кранов на 
автомобильных и специальных крановых шасси гру-
зоподъемностью 16, 17, 25, 32, 36, 40, 50 и 100 тонн.

К счастью в компании понимают, что рынок спец-
техники чрезвычайно динамичен, и если не пред-
принимать никаких серьезных усилий для модер-
низации своей продукции, то очень легко упасть с 
пьедестала на самое дно рынка. Поэтому «Иванов-
ская марка» постоянно обновляет ассортимент свих 
автокранов и потребители ценят это.

Почти год назад на заводе наладили выпуск новой 
серии автокранов АК-25 и АК-16. Машиностроители 
сделали ставку на самую популярную грузоподъем-
ность: 25 и 16 тонн соответственно, и расчет оказал-
ся верным. Произведено уже более 100 «Ивановцев» 
этой серии, а это довольно значительная цифра, учи-
тывая, что в серийное производство они поступили 
только во втором полугодии. Сегодня эти машины 
уже получили свои положительные отзывы.

АК-16 может работать на вылете 30 м, а высота, на 
которую он может поднимать груз, составляет 22,72 м 
(32,5 м с гуськом). У АК-25 показатели чуть выше: эти 
машины поднимают грузы на высоту 31,3 м (40,1 м с 
гуськом) и работают на вылете 31 м. Краны серии АК 
монтируются на шасси КАМАЗ, МАЗ и Урал. Кроме 
этих шасси в производстве автокранов завод исполь-
зует шасси производства Минского завода колесных 
тягачей и Брянского автомобильного завода (пред-
приятие принадлежит ОАО «Ивановская марка»).

Второй крупный игрок на этом рынке — ОАО «Га-
личский автокрановый завод». В линейке предприя-
тия пять серий автокранов различной грузоподъемно-
сти: 25, 32, 50, 60 и один кран КС-74713 «Галичанин» 
грузоподъемностью 80 тонн на базе шасси МЗКТ-
790200 (10 x 10). При этом каждая серия делится на 
«Классику» и «Новинки». Машины из первой группы 
подходят для тех, кто ищет надежный и недорогой ав-
токран без изысков. Среди «Новинок» комплектация 
и функциональность машин побольше. Например, 
они оснащаются стрелой с большим вылетом.

Например, в классической серия автокранов КС-
55713 марки «Галичанин» (грузоподъемность 25 тонн) 
представлена кранами с трехсекционной телескопиче-
ской стрелой длиной 21,7 м, а так же кранами с четы-
рехсекционной стрелой длиной 28 м. А на машинах-но-
винках в качестве дополнительной опции предлагается 
решетчатый удлинитель стрелы (гусек) длиной 9 м.

Самый «тяжеловесный» «Галичанин» КС-65721 
грузоподъемностью 60 тонн отличается от других 
машин шасси VOLVO (8 x 4).Он оборудован пятисек-
ционной телескопической стрелой длиной 42 м, но 
также возможно дополнительное оснащение стрелы 
телескопическим гуськом общей длиной 15,0 м (9,0 м 
— стационарная часть и телескопируемая часть дли-

В 2009 году производители автокранов пережили пятикратный обвал продаж 
своей продукции. Такого российская промышленность не знала давно и была 
к этому не совсем готова. Аналитики рисовали самые мрачные картины: от 
полного коллапса отрасли до засилья импорта и десятилетнего кризиса. Однако 
сегодня ситуация выглядит не столь трагичной. По крайней мере, большая тройка 
производителей автокранов рисует свое будущее и настоящее в ярких красках.

Рынок автокранов: большая тройка
АВТОР ТЕКСТА
Антон Полевой
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ной 6,0 м с возможностью установки под углом 15 и 
30 градусов по отношению к продольной оси стрелы 
автомобильного крана существенно расширяет об-
ласть применения машины, площадь ее зоны обслу-
живания и размер подстрелового пространства.

Замыкает тройку лидеров-краностроителей ОАО 
«Клинцовский автокрановый завод» (КАЗ). В июле его 
представители гордо сообщили о том, что показате-
ли роста доли рынка за первое полугодие 2011 года у 
КАЗа выше, чем у конкурентов. Так, его доля рынка 
по СНГ составила 16,8%, что больше прошлогоднего 
на 4,2%, а по России этот показатель вырос на 3,8% и 
равен сейчас 19%. Эта цифра позволяет клинцовско-
му заводу уверенно держаться на третьем месте среди 
компаний — лидеров производства автокранов, лишь 
на доли процента уступая партнеру — ОАО «Галич-
ский автокрановый завод».

Сегодня на предприятии производят модели гру-
зоподъемностью 15, 16,20, 25, 40 и 50 тонн на по-
пулярных шасси МАЗ и КАМАЗ и Урал. Пятнадца-
титонный автокран этой марки представляет собой 
небольшую машину для городских условий. Но 
самый популярный сегмент — 25-тонные машины. 
Такие автокраны монтируются не только на шасси 
КАМАЗ, МАЗ и «Урал», но также, по желанию заказ-
чика, на шасси Ford и Hyundai.

Интересно, что завод активно прислушивается к 
просьбам своих клиентов. Так, именно из-за кли-
ентских просьб на заводе приняли решение вер-
нуться к изготовлению двадцатитонной модели 
КС — 45719-8А, выпуск которой в последние годы 
был временно прекращен.

Но возврат к старому — это скорее исключение из 
правил. Как видим, каждая компания стремится вы-
биться вперед за счет постоянного обновления. И 
пока машиностроители придерживаются этой стра-
тегии, экспансия западных компаний российскому 
рынку автокранов не грозит.

ре
кл

ам
а
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Увеличивающийся товарооборот при ограничен-
ной площади складского помещения приводит к 
тому, что нарастить вместительность обычного скла-
да проще не за счет покупки новых земель, а за счет 
максимального размещения стеллажей в высоту. 

Максимальное использование каждого квадратного 
метра постепенно превращает стеллажи в многоме-
тровые конструкции, которые заканчиваются где-то 
под потолком складского ангара. Казалось бы, все за-
мечательно лежит-хранится, но в таком «высотном» 
складе сразу же возникает другая проблема — до-
ступ к тем самым товарам, которые экономный кла-
довщик в прямом смысле слова поднял на новый уро-
вень. Да и требования эффективного перемещения 
товаров внутри складского помещения никто не от-
менял: товар не просто должен быть поднят на высо-
ту, но при необходимости спущен оттуда и доставлен 
к месту отпуска. И все это за максимально короткое 
время. Естественно, прежними средствами (читай 
человеческой силой) этого сделать почти невозмож-

Складской помощник
Ричтраки начали работать в России не так давно, но потребность в их 
применении постоянно растет. Потому что формирование новой концепции 
складов требует соответствующего развития складской техники.

но. Поэтому-то все большую популярность даже в не-
больших по площади складах набирают ричтраки. 
Они помогают максимально повысить скорость об-
ращения грузов, и если эффективность бизнеса за-
висит именно от точной и быстрой работы склада, то 
ричтрак — лучшее решение.

Слияние функций
Ричтрак — это своеобразный гибрид существо-

вавших ранее средств механизации склада и много-
функциональных погрузчиков. Это венец развития 
грузоподъемного складского оборудования. Он пред-
ставляет собой некое слияние обычного штабелера и 
противовесного вилочного погрузчика. У первого он 
позаимствовал компактность, а у второго — способ-
ность к быстрому передвижению и подъему-спуску 
грузов. В результате мы имеем машину, способную 
поднимать грузы массой 1,5 – 3,5 тонн на высоту до 
12 метров. При этом остаточная грузоподъемность 
ричтрака такова: 2,5 тонны он может поднять на 5 м.

Кстати, пятиметровая операционная высота — ве-
личина неслучайная. Все дело в узкой специализа-
ции ричтираков, использование которых наиболее 
эффективно и экономически оправдано только в ус-
ловиях высокого склада. Покупать такую машину 
для транспортировки грузов на высоте меньше пяти ›

Кропотливый учет всех данных позволит владельцам склада 
неплохо сэкономить: возможно, после детального анализа 
условий работы компания решит купить не ричтрак, а 
штабелер, который в итоге окажется на 25% дешевле. 

АВТОР ТЕКСТА
Антон Полевой
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метров невыгодно и нецелесообразно. Даже произво-
дители намеренно не выпускают ричтраки с высотой 
подъема менее 5-6 метров — для более мелких задач 
подойдут и обычные штабелеры.

Осторожно: узкая специализация
Вообще, предпочитать ричтрак другим типам элек-

троштабелеров можно только в том случае, если па-
раметры предполагаемой работы машины будут пре-
вышать возможности обыкновенного штабелера с 
кабиной оператора. Кроме высоты подъема (больше 
6 метров), немалую роль играет производительность 
(для ричтрака нормой являются 20-30 паллет в час, для 
штабелера с кабиной — 15-20), дистанция транспор-
тировки (ричтрак целесообразен, если этот показатель 
превышает 60-70 метров) и время непрерывной рабо-
ты (ричтрак и оператор в нем сидящий смогут прора-
ботать всю смену, а штабелер — не более 7 часов).

Кропотливый учет всех данных позволит владель-
цам склада неплохо сэкономить: возможно, после де-
тального анализа условий работы компания решит 
купить не ричтрак, а штабелер, который в итоге ока-
жется на 25% дешевле. Специализация ричтрака 
очень узка, к тому же он недешев, и если нет необхо-
димости именно в ричтраке, от него действительно 
стоит отказаться в пользу более простой техники. Но 
если условия работы того требуют, ричтрак быстро 
«отобьет» все вложения. Ведь в своей нише никакая 
иная техника не только не заменит его, но даже не 
сможет составить достойной конкуренции.

Помимо широкого использования ричтрака в вы-
сокостеллажных складах с интенсивным грузоо-
боротом этим машины находят свое применение и 
в нестандартных складских помещениях, а также 
при транспортировке длинномерных и крупногаба-
ритных объектов.

Конкретно для решения последней задачи ма-
шиностроители разработали специфичное реше-
ние — четырехходовый, или четырехсторонний 
ричтрак. Он популярен у обладателей складов со 
стройматериалами, трубами или арматурой. Этот 
вид представляет собой модификацию стандарт-
ного ричтрака. Как несложно догадаться из назва-
ния, четырехходовая машина легко передвигается во 
всех перпендикулярных направлениях за счет одно-
временного поворота ведущего и грузового колес — 
весьма полезное инженерное решение: когда ричтрак 
грузит длинномеры, их габариты не сказываются на 

способности машины протискиваться через узкие 
проходы меж стеллажей. Но даже если ричтрак рабо-
тает с традиционным грузом, дополнительная манев-
ренность ему вряд ли повредит.

Другая особенность машины заключается в ее ос-
нащении специальными видами с ручным или ги-
дравлическим раздвижением на расстояние от 45 см 
до 2,2 м. Это позволяет четырехходовому ричтраку 
работать не только с длинномерными грузами, но 
также и с обычными паллетами. Фактически такой 
ричтрак — это обычная машина с расширенными 
функциями, которым на любом складе найдется до-
стойное применение.

Этот рынок мы потеряли
Среди наиболее заметных игроков — европейцы. 

Финские, шведские и даже болгарские ричтраки делят 
российский рынок на весьма крупные доли, однако, не 
менее важная часть достается технике с востока.

Говоря об экспансии Юго-Восточной Азии, мы 
практически всегда подразумеваем наплыв дешевой 
техники из Китая и Южной Кореи. Ведущие брен-
ды этих стран уже создали своим ричтракам осо-
бую репутацию дешевой и сердитой техники, кото-
рая может подойти для склада, не предполагающего 
работы на износ, или в качестве пробного электро-
штабелера для тех, кто только-только начинает за-
ниматься расширением и техническим оснащением 
своего склада.

А что же российские машиностроители? Здесь си-
туация удручающа. Рынок ричтраков отечествен-
ные производители выпустили из рук и не стремятся 
хоть как-то закрепиться здесь со своими машина. И 
теперь ситуация такова, что каждый ричтрак, рабо-
тающий в России, был рожден за ее пределами. Мак-
симум — был ввезен в страну по частям и приобрел 
товарный вид в каком-нибудь сборочном цехе. Впро-
чем, этот сценарий встречается нечасто.

Даже российский бренд «Уралгидравлика», кото-
рый какое-то время пытается собирать складскую 
технику из импортных и отечественных комплек-
тующих под собственной маркой Тура, предлагает 
своим клиентами ричтраки производства концернов 
«ОМ Pimespo» (Италия) и «Lema» (Германия-Поль-
ша). Но эти марки широко известны на рынке сами 
по себе; ими занимается множество посредников, а 
потому причислять такое сотрудничество к заслугам 
одного российского предприятия неразумно. В итоге 
приверженцам отечественного производителя оста-
ется только наивно верить в то, что наши машино-
строители рано или поздно осознают общемировую 
тенденцию роста спроса на ричтраки и попытаются 
хоть как-то изменить положение.

Среди наиболее заметных игроков — европейцы. Финские, 
шведские и даже болгарские ричтраки делят российский 
рынок на весьма крупные доли, однако, не менее важная 
часть достается технике с востока.
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Сегодняшняя система торгов на право проведения 
работ позволяет предприятиям получить объект не 
только в непосредственной близи к базе организации, 
но и на значительном расстоянии от нее. Например, 
в прошлом году специалисты Ермаковского филиала 
(село Ермаковское Красноярского края) ГП КрайДЭО 
работали над устранением тлеющего лигнина под го-
родом Канском. Расстояние между селом Ермаков-
ское и Канском — около 700 километров. Именно на 
такое расстояние пришлось перебазировать технику 
и людей. И этот километраж — не предел.

Поэтому к выбору техники, которая придет на по-
мощь в транспортировке тяжелых спецмашин, спе-
циалисты-дорожники подходят более чем серьезно. В 

АВТОР ТЕКСТА
Татьяна Пантюшева

основном для транспортировки техники используют-
ся низкорамные полуприцепы.

Особенностью такой техники является то, что 
она служит для транспортировки особо тяжелых 
машин, поэтому их второе название — тяжелово-
зы. Посему понятно, что низкорамные полуприце-
пы должны обладать высокой грузоподъемностью и 
большим запасом прочности.

В России производят тяжеловозы такого типа на 
четырех наиболее крупных предприятиях: ООО 
«Тверьстроймаш» (г. Тверь), Челябинский машино-
строительный завод автомобильных прицепов ОАО 
«Уралавтоприцеп» — это гиганты, работавшие еще 
в советское время; и молодое поколение российских 

Близится осень — пора окончания многих видов работ. В том числе, дорожно-
строительных и дорожно-ремонтных. Предприятия этой отрасли будут сворачивать 
свою деятельность, транспортировать всю специализированную тяжелую технику 
в гаражи и на базы. И для этой транспортировки практически всегда необходимы 
низкорамные полуприцепы.

На поиск низкорамных 
полуприцепов

›
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промышленников: ООО ПКФ «Политранс», начавшее 
свою работу в 1999 году в Челябинске и ООО «Компа-
ния Спецприцеп», образованное годом позже.

Завод «Тверьстроймаш» разрабатывает, произ-
водит и продает полуприцепы (тралы) для пере-
возки крупногабаритных и тяжелых грузов, полу-
прицепы тяжеловозы повышенной проходимости, 
контейнеровозы и низкорамные прицепы. Специ-
алисты этой компании на протяжении многих лет 
тщательно изучали условия эксплуатации дорож-
ной техники в нашей стране. После чего пришли 
к выводу о следующих нововведениях. Для повы-
шения надежности производимых здесь низко-
рамных полуприцепов, при изготовлении рам для 
них используются только особо прочные стали 
и сплавы, сварка осуществляется аргоном (что 
также значительно повышает прочность швов), от-
дельные детали проходят оцинкование — это га-
рантирует 100% работоспособности узлов подвер-
женных трению, долговечности узлов, улучшению 
эстетических свойств

В ОАО «Уралавтоприцеп» над производством 
новых моделей прицепов работают опытнейшие спе-
циалисты. Конструкторская школа, сформирован-
ная на ЧМЗАП за шестьдесят с лишним лет, на сегод-
няшний день является сильнейшей в России. Сегодня 
ЧМЗАП остается крупнейшим заводом федерального 
уровня, ориентированным на потребителя.

Покупателями прицепной техники из Челябинска 
являются не только российские предприятия, но и 
организации из ближнего и дальнего зарубежья.

ООО ПКФ «Политранс» предлагает полупри-
цепы — тяжеловозы, с пониженной погрузочной 
высотой, телескопического типа, с раздвижкой 
платформы до восьми метров, с установкой всевоз-
можного гидравлического и электрического обору-
дования, с металлическим или комбинированным с 
деревом настилом.

На протяжении нескольких лет сотрудники 
предприятия постоянно совершенствовали выпу-
скаемую продукцию. Стремились произвести тех-
нику соответствующую не только пожеланиям за-
казчика, но и международным требованиям. Было 
решено множество технических задач и преодоле-
но немало организационных трудностей.

Сегодня ассортимент выпускаемых моделей на-
считывает более 200 наименований и представляет 
собой полный спектр тяжеловозных прицепов и по-
луприцепов, как стандартных, так и специализиро-
ванных моделей по индивидуальным техническим 
требованиям Заказчика.

Специализация ООО «Компания Спецприцеп» 
— разработка и производство полуприцепов грузо-
подъемностью от 25 до 100 тонн: низкорамные по-
луприцепы с отстегивающимся гусаком, высоко-
рамные полуприцепы для бездорожья, низкорамные 
с ровной платформой, спецразработки (балково-
зы, трубовозы, раздвижные полуприцепы с несущей 
рамой, модульные).

Специалисты этой организации, инженеры здеш-
него конструкторского бюро, в процессе разработ-
ки и производства техники в разное время находи-
ли новые, оригинальные, эксклюзивные решения. Так 
появились уникальные прицепы особого назначения, 
которые «Спецприцеп» сегодня предлагает заказчику. 
В их конструкции сочетаются европейские разработ-
ки и российский опыт.

Компании, производящие такую технику, стара-
ются всячески привлечь покупателя, почти у каждо-
го завода на сайте сомневающимся в выборе предло-
жат автоматический подбор нужного прицепа: стоит 
только ввести необходимые параметры и система, ис-
ходя из этого, подберет вам технику, наиболее соот-
ветствующую требованиям.

Стоит отметить, что в ближнем зарубежье ни од-
ного предприятия по производству прицепной тя-
желовозной техники нами найдено не было. Поэ-
тому на другой чаше весов, противоположной той, 
где находится низкорамные полуприцепы с мар-
кировкой «Сделано в России», стоит техника за-
рубежного производства, выполненная на заводах 
Европы или США.

Однако говорить о технике с местной пропиской, 
называя ее исключительно нашей, не стоит. Почти все 
рассмотренные компании при производстве низко-
рамных полуприцепов используют импортные ком-
плектующие: от рамной стали до колесных шин.

Какому производителю отдать предпочтение — 
выбор отдельно взятого заказчика, покупателя. 
Единственное, что логично можно предположить: 
техника российского производства, все же будет 
более адаптирована к нашим непростым дорожным 
и климатическим условиям. Да и с гарантийным и 
сервисным обслуживанием проблем будет меньше, 
можно надеяться на то, что в случае надобности, 
помощь от специалистов-производителей придет в 
короткий срок. И это сэкономит такое зачастую до-
рогое для дорожников время.

Сегодня ассортимент выпускаемых моделей 
насчитывает более 200 наименований и 
представляет собой полный спектр тяжеловозных 
прицепов и полуприцепов, как стандартных, так 
и специализированных моделей по индивидуальным 
техническим требованиям Заказчика.

›
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Специально для нефтегазового комплекса 
были созданы модели бортовых полуприцепов с 
кониками ЧМЗАП 9906-038Б-20, ЧМЗАП 9906-
038Б и ЧМЗАП 9906-038-БАК. Весьма популяр-
ный у нефтяников «вездеходный» КАМАЗ 65221 
с размерностью шин 16R20 комплектуется с по-
луприцепом ЧМЗАП 9906038 Б20 с ошиновкой, 
идентичной тягачу. Большой популярностью 
у потребителей пользуется бортовой полупри-
цеп ЧМЗАП 9906-038-БАК. Эта модель разра-
ботана под тягач КАМАЗ 44108, который отли-
чается повышенной проходимостью, а под тягач 
Урал 44202, который также используется для пе-
ревозки грузов по бездорожью, идет полуприцеп 
ЧМЗАП 9906-038Б.

Данные модели семейства ЧМЗАП 9906038 от-
личает универсальность, надежность и удоб-
ство в эксплуатации. Полуприцепы оснащены 

раздвижными кониками, съемными бортами и 
V-образной подвеской с увеличенным ходом, ко-
торая была разработана заводом «Уралавтопри-
цеп» и успешно испытана на военном полигоне в 
НИИ МО РФ г. Бронницы.

Предприятие ЧМЗАП является единственным 
производителем прицепной техники, исполь-
зующим подвеску этого типа собственного про-
изводства. Наличие собственного осевого про-
изводства и комплектация прицепной техники 
подвесками, разработанными именно для рос-
сийских дорог, является веским преимуществом 
завода «Уралавтоприцеп». Оси ЧМЗАП делаются 
из качественного уральского металла, они рас-
считаны на повышенные нагрузки до 20 тонн на 
ось, приспособлены к сложным климатическим 
условиям, устойчивы к воздействию пыли песка и 
грязи и не подвержены коррозии.

Стоит отметить, что бортовые полуприцепы 
ЧМЗАП 9906038 уже давно и успешно эксплуа-
тируются на объектах Газпрома, Лукойла и ФСК 
ЕЭС, а такая крупная компания, как «Сургутнеф-
тегаз» использует в работе бортовые полуприце-
пы только производства ЧМЗАП.

Про две беды России, одна из которых дороги слышали все. Некоторые 
проездные пути от бездорожья мало чем отличаются. Ездить по ним сложно, 
перевозить грузы тем более. А такие отрасли производства, как горнодобывающая 
и нефтегазовая промышленность и вовсе вынуждены обходиться без дорог. Для 
перевозки различных типов грузов по труднопроходимой местности используются 
тягачи вездеходы, под которые предприятие «Уралавтоприцеп» разработало 
широкую гамму прицепной техники.

Покорители бездорожья
ТЕКСТ
Отдел маркетинга 
ОАО «Уралавтоприцеп»

OAO «Уралавтоприцеп»
г. Челябинск,  ул. Хлебозаводская, 5 
тел. горячей линии : 8-800-200-02-74 
e-mail: sales@cmzap.ru, www.cmzap.ru

КОМПАНИЯ
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Первый плазмотрон появился примерно в 60-х 
годах XX века. Технология оказалось настолько 
эффективной, что за полвека проникла на все 
крупные металлообрабатывающие предприятия. 
Сегодня ее активно применяют для резки самых 
разных металлов.

Плазма представляет собой поток ионизиро-
ванного газа температурой в десятки тысяч гра-
дусов Цельсия. Кислород, разогретый до такой 
температуры теряет свойства и диэлектрика 
и превращается в проводника электрического 
тока, который и разогревает материал, а потом 
сам же выдувает его из места расплава. Скорость 
потока плазмы, который режет и удаляет металл, 
может достигать 800 м/с при силе тока 250А, но 
этот параметр возрастает вместе с повышением 
расхода плазмообразующего газа и понижается с 
уменьшением диаметра сопла плазмотрона.

В плазмотроне происходит превращение 
обычной дуги в плазменную. Это плазменный 
резак с подключенным к нему кабель-шланго-

АВТОР ТЕКСТА
Антон Полевой

вым пакетом, соединенным с аппаратом. Роль 
плазмотрона в процессе резки настолько велика, 
что иногда этим словом ошибочно именуют весь 
аппарат плазменной резки.

Существует несколько типов плазмотронов. 
Их различают по виду дуги: прямого действия 
и косвенного. В первых между неплавящимся 
электродом плазмотрона и металлической дета-
лью возникает дуговой разряд. Такие аппараты 
подходят для работы с металлами. А в аппаратах 
второго типа дуга возникает в самом материале, 
поэтому их целесообразно использовать с неме-
таллическими материалами, которые не прово-
дят электрический ток.

Возможности плазмотрона определяются со-
плом. Самый характерный размер сопла для 
плазменной резки лежит в пределах до 3 мм в 
диаметре и до 12 мм в длине. Оптимальное со-
отношение этих параметров — 1,5 или 1,8, при-
чем такая пропорция взялась не случайно: чем 
длиннее сопло, тем выше качество реза, однако, 

Если бы полвека назад любой специалист по обработке металлов узнал о том, 
что люди научились резать металл струей плазмы, он наверняка бы подумал, 
что наше время выглядит именно так, как описывали писатели-фантасты: 
еженедельные полеты в космос, летающие автомобили и освоение Луны. Но 
нет. Летающих автомобилей у нас нет и поныне, а по поводу высадки на Луну 
до сих пор есть сомнения. Но плазму мы все-таки приручили.

Прирученная плазма

›
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до бесконечности сопло не удлинишь: слишком 
длинное и тонкое, оно быстро выйдет из строя.

Рабочие газы традиционно делятся на плазмо-
образующие и транспортирующие, или защит-
ные. В самых простых и недорогих аппаратах 
роль и защиты, и плазмообразователя выпол-
няет сжатый воздух. Это обеспечивает весьма 
сносное качество реза, но кромки обработан-
ного металла подвержены сильному окислению, 
что может помешать их дальнейшей обработке. 

Да и параметры эффективности воздушных ап-
паратов плазменной резки невелики, а потому 
воздух не применяется в серьезном оборудова-
нии промышленного назначения. Газовые смеси 
для сложных систем могут содержать азот, кис-
лород, водород, гелий или аргон. Конкретный 
состав выбирается не из предпочтений заказчи-
ка, а из того, с каким материалом будет работать 
установка плазменной резки.

Техника для плазменной резки — удоволь-
ствие не из дешевых. Особенно дороги уста-
новки для тех промышленных предприятий, в 
производственном процессе которых резка за-
нимает не последнее место. Поэтому аппарат «с 
запасом» качества, как правило, не выбирают, а 
вместо этого тщательнее продумывают все пара-
метры материала, с которыми плазменному обо-
рудованию придется работать.

Ключевым параметром является толщина ме-
талла для раскроя и его теплопроводность. Ос-
новная масса промышленного оборудования для 
плазменной резки в воздушной среде способ-
на работать с толщиной до 50 мм. Этого хвата-
ет для резки большинства деталей из металла и 
неметаллов. Для специфических потребностей в 
резке металла толщиной более 5 см потребуются 
боле сильные установки с плазмотронами водя-
ного охлаждения.

Следующий фактор, влияющий на выбор ма-
шины — это режим эксплуатации. Здесь необ-
ходимо учитывать процент продолжительности 
включения (ПВ). Он определяет соотношение 
времени работы со временем, которое необхо-
димо для охлаждения аппарата. У современных 
плазморежущих установок этот показатель до-

стигает 100%, но у большинства применяемых 
машин лон колеблется в районе 40-60%. Это 
значит, что в течение 10 минут работы аппарата 
непосредственно на резку придется 4-6 минут, 
тогда как остальное отводится на охлаждение. 
ПВ может «плавать» в зависимости от времени 
начала смены: холодный, только что включен-
ный плазморез проработает гораздо больше ука-
занного производителем ПВ, но в конце смены 
он будет выключаться чаще заявленной перио-
дичности — не самый удобный формат работы. 
Радует хотя бы то, что время перемещения плаз-
мотрона от одной зоны разреза в другую тоже 
идет в зачет охлаждения.

Впрочем, и без этого у аппаратов плазменной 
разки производительность в 5-10 раз выше той, 
что дает кислородная горелка. Эффективнее 
может быть только дорогая лазерная установка.

С одинаковым успехом плазмотрон режет и 
твердый чугун, и мягкую медь. Нужно только 
отрегулировать мощность и выставить соответ-
ствующее давление воздуха. Причем плазмен-
ная резка абсолютно не требовательна к поверх-
ности металлов: они могут быть сколько угодно 
ржавыми, грязными или окрашенными — плаз-
ме это не станет помехой.

Также плазменную реку отличает точность и 
незначительная деформация краев реза даже при 
работе с тонколистовым металлом. После обра-
ботки плазмотроном кромка изделия почти не 
требует дополнительной обработки и шлифовки. 
Кроме того, аппараты плазменной резки наносят 
меньший вред окружающей среде и более безо-
пасны из-за отсутствия взрывоопасных баллонов.

Ложкой дегтя в описании оборудования для 
плазменной резки выглядит ограничение на тол-
щину разрезаемого металла. При всех достоин-
ствах, плазма используется для работы с дета-
лями не толще 100 мм. Лазерная резка по этому 
параметру, конечно, оказывается в более выи-
грышном свете. Но не стоит забывать, что раз-
ница в цене между плазмотроном и станком для 
лазерной резки доходит до 280%.

Постоянное сравнение лазерных и плазмен-
ных установок неслучайно. Их положение на 
рынке сегодня можно назвать косвенной кон-
куренцией: и те, и другие аппараты подходят 
для промышленного использования, но пер-
вые дают больше возможностей, а вторые — на-
много дешевле. И только тщательный расчет 
экономической эффективности для каждо-
го конкретного предприятия позволит сделать 
действительно правильный выбор.

При всех достоинствах, плазма используется для 
работы с деталями не толще 100 мм. Лазерная 
резка по этому параметру, конечно, оказывается 
в более выигрышном свете. Но не стоит забывать, 
что разница в цене между плазмотроном и станком 
для лазерной резки доходит до 280%.

›
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Металлоконструкции — 
стальной скелет большого города

Строительство     Строительные металлоконструкции

Российский рынок строительных металлокон-
струкций сравнительно молод — повсеместно 
эта технология начала внедряться лишь с конца 
1990-х годов. Тогда, возможно из-за ложного не-
доверия, главными носителями технологии стали 
всевозможные ларьки, павильоны и прочие вре-
менные постройки, не требующие высокой сте-
пени безопасности и полного спектра форм и 
габаритов. В современном же строительстве ис-

АВТОР ТЕКСТА
Анастасия Ульянова

пользование металлического каркаса сложно не-
дооценить — оно повсеместно, и вовсе не огра-
ничивается однотипными коробками и малыми 
размерами. Ведь металлические конструкции 
имеют высокую несущую способность, которая 
в свою очередь обеспечивает надежность здания 
или сооружения, а с точки зрения создания архи-
тектурной формы — только металлоконструкции 
имеют необходимый потенциал и универсаль-

Со времен строительства чуть ли не самой узнаваемой башни мира 
— Эйфелевой — прошло уже более ста лет. Тогда стальное сердце 
главной дамы Парижа, удивило многих и только лишь единицы 
пророчили башне долгое существование. Сегодня же практически 
ни одно коммерческое сооружение не представляется возможным 
без металлического каркаса — скрываемые за красивым фасадом 
железные, алюминиевые, стальные балки с множеством заклепок 
давно стали основным скелетом современного города.
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ность. Чаще всего его используют в строитель-
стве каркасов промышленных зданий и много-
этажных домов, большепролетных перекрытий 
стадионов и вокзалов. А мосты или опоры для вы-
соковольтных линий передач уже просто невоз-
можно представить не металлическими. Сегодня 
металлоконструкции являются залогом прочно-
сти, долговечности и высокой эстетичности во-
площения любой задумки дизайнера в реальность.

По данным Росстата в нашей стране каждый 
месяц производится порядка 400 тысяч тонн 
стальных, чугунных и алюминиевых конструк-
ций. Такие объемы делят между собой более ты-
сячи мелких и крупных предприятий. Даже 
несмотря на кризис 2008-2009 годов, объе-
мы производства снизились лишь на несколько 
процентов — падение было куда меньшим, чем 
в целом по отрасли. А по мере нормализации 
экономической ситуации эксперты строитель-
ных рынков по всему миру и вовсе прогнозиру-
ют увеличение спроса на металлоконструкции 
разных типов и составов даже в несколько раз. 
Прежде всего, они будут востребованы при стро-
ительстве объектов промышленного и агротех-
нического комплекса, ведь именно эти отрасли 
сейчас постепенно оттаивают от замораживаю-
щего кризиса, расширяются и выходят к новым 
горизонтам. В ближайшее время сердцем более 
семидесяти процентов всех нежилых помеще-
ний страны станут именно металлоконструкции. 
Уже сейчас статистика показывает, что основны-
ми отраслями, в которых чаще всего применя-
ются строительные металлические конструкции 
являются дорожное строительство (22%), тор-
говые и складские помещения (32%) и объекты 
промышленного назначения (26%).

Много достоинств и один недостаток
Металлоконструкции обладают рядом досто-

инств, которые позволяют использовать их в раз-
ных областях строительной индустрии. И глав-
ным их преимуществом можно без сомнения 
назвать прочность и долговечность, ведь это до-
казано не на бумаге, а временем. Той же Эйфеле-
вой башне и строители, и аналитики пророчили 
существование лишь в течении максимум двадца-
ти лет, однако, она и по сей день возвышается над 
городом и принимает посетителей со всего мира в 
огромном количестве. 

Благодаря своей высокой степени устойчиво-
сти и отличным прочностным характеристи-
кам металлический каркас получил за последние 
пять-десять лет широкое применение в оборон-

›

По данным Росстата в нашей стране каждый месяц 
производится порядка 400 тысяч тонн стальных, 
чугунных и алюминиевых конструкций. Такие объемы 
делят между собой более тысячи мелких и крупных 
предприятий.

ном комплексе страны и при возведении зданий, 
подразумевающих большое скопление людей. 
Таким образом, долговечность, прочность и лег-
кость, несомненно, выводят металлоконструкции 
на лидирующие позиции на рынке строитель-
ных материалов, опережая привычные нам сред-
ства. Например, дерево хоть и обладает удобным 
весом, однако не настолько постоянно, а бетон, 
несмотря на прочность, является очень тяжелым 
и в плане транспортировки и его применения.

Вторым немаловажным плюсом металлических 
организмов является быстрота сборки, ведь в со-
временных условиях конкуренции пословица «вре-
мя-деньги» давно стала главным принципом рабо-
ты многих компаний и производственных в том 
числе. Монтаж каркаса в зависимости от размера и 
архитектурного исполнения может занять всего от 
нескольких недель до трех месяцев. Но это никак 
абсолютно не влияет на срок службы, ведь здание 
подобного типа может простоять несколько деся-
тилетий без особого ремонта или замены состав-
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ных частей. И при наличии подобных методов и 
технологий строительство, длящееся годами, по-
просту стало не актуальным. К тому же быстровоз-
водимые здания не требуют значительных капита-
ловложений — это тоже довольно весомый фактор.

В копилку достоинств вносит свою лепту и ко-
нечный результат исполнения: из-за большого раз-
нообразия форм металлических балок и крепежей 
становится возможным почти любая архитектурная 
задумка с причудливыми изгибами и деталями.

Естественно, что для любой бочки меда найдется 
своя ложка дегтя. В прочем, в случае с металлокон-
струкциями эта ложка мала и легко устранима, а 
заключается она в том, что сталь и чугун, из кото-
рых производятся металлоконструкции, подверже-
ны коррозии и разрушению в случае использования 
в агрессивной среде. Но, к счастью, наша лакокра-
сочная промышленность уже нашла решение этой 
проблемы — оцинкование поверхности и специ-
альные покрытия делают металлоконструкции не-
уязвимыми перед ржавчиной. И во избежание раз-
рушения зданий из металлоконструкций остается 
лишь правильно за ними ухаживать.

Строительство    Строительные металлоконструкции

Красноярский комплекс 

строительной индустрии имеет 

большой потенциал, чтобы самостоятельно развивать 

архитектуру края. Ведь в недрах нашей земли 

находится множество ресурсов для изготовления 

строительных материалов, в нашем арсенале имеются 

мощные строительные и монтажные организации, а 

множество подрядных предприятии делает рынок 

специальных видов работ высококонкурентным, что 

означает высокое качество конечного результата.

Не только на Красноярском рынке, но и по всему 

миру в последние лет пять-десять пользуются 

огромной популярностью именно строительство из 

металлоконструкций. Но, несмотря на повсеместное 

их использование и множество достоинств перед 

другими строительными материалами, не стоит 

забывать и об альтернативных материалах. Ведь 

далеко не всегда металлоконструкции являются 

единственно возможным строительным материалом 

— с их функциями иногда может справиться и 

железобетон.

Александр Богатырев, 
генеральный директор, 
ОАО «Комбинат железобетонных 
и металлических конструкций» 
г. Красноярск

›
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Венец строительства

Строительство     Кровельные материалы

Вплоть до начала XXI века самыми распростра-
ненными кровельными материалами были рубероид 
и шифер. Они и до сих пор покрывают до 90% всех 
российских крыш, обустройство которых велось не-
сколько десятков лет назад.

Теперь рубероид с кровли теснят боле молодые и 
качественные аналоги, а шифер перестал пользовать-
ся спросом из-за своего веса, хрупкости, а по некото-
рым данным, еще и вредности. Посмотрим, какие ма-
териалы пришли им на смену.

Выбор кровельных материалов во многом определя-
ется конструктивными особенностями крыши. Учесть 
их все может только специалист, немало времени по-
святивший кровельным работам, а менее опытным 
строителям пригодятся два простых правила: пра-

АВТОР ТЕКСТА
Антон Полевой

вильно оценивать уклон крыши и — самое простое 
— следовать проектной документации, если она раз-
рабатывалась под конкретный тип кровельных мате-
риалов. Последнее актуально для тех ситуаций, когда 
проект дома и его стропильная система, уже готовы, 
но у заказчика возникло острое желание заменить за-
думанную изначально битумную черепицу на керами-
ческую. Это категорически недопустимо — заложен-
ная проектировщиками нагрузка на крышу не может 
быть превышена по первому требованию заказчика. В 
этом случае придется или отказываться от внезапных 
желаний, или усиливать поддерживающие конструк-
ции кровли, а это дело недешевое.

Впрочем, и в рамках одной крыши можно принять 
разные решения по кровельным материалам. Так, 

Любой дом, будь то хижина или небоскреб, венчает крыша, а ключевым элементом любой крыши 
является, разумеется, кровля. За свою многотысячелетнюю историю человек создал немало видов и типов 
кровельных материалов, от покрытия пальмовыми листами до высокотехнологичных кровельных мастик. 
Но до сегодняшнего дня из них дошли лишь самые усовершенствованные и проверенные, такие как, 
например, черепица, а также относительно новые технологии, успевшие проявить себя с лучшей стороны.
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плоские крыши, широко распространенные в нашем 
регионе, могут быть покрыты десятком рулонных и 
мастичных кровельных материалов, каждый из кото-
рых будет иметь свои уникальные особенности.

Кровля в рулоне
Рулонные материалы в устройстве плоских кровель 

занимают лидирующие позиции. При этом одним из 
самых востребованных материалов долго оставал-
ся рубероид. Это кровельный картон, пропитанный 
нефтяными битумами и с двух сторон покрытый ту-
гоплавкими битумами с наполнителями и крупно-
зернистой посыпкой. Последняя не только повыша-
ет стойкость рубероида к окружающей среде, но и 
прибавляет ему эстетики, а также служит для пре-
дотвращения склеивания рулонов во время хранения 
и транспортировки. На крыше можно встретить ру-
бероид двух видов: кровельный (для устройства соб-
ственно кровли) и подкладочный (для укладки ниж-
них слоев кровельного ковра под более долговечные 
материалы). Но и в первой, и во второй ипостаси рубе-
роид имеет один и тот же недостаток: он недолговечен.

Картон в его структуре подвержен быстрому гние-
нию, а сам битум — растрескиванию. Антисептиче-
ские добавки и битумные присадки, конечно, позво-
ляют замедлить этот процесс, но в конечном итоге 
срок службы этого материала остается относитель-
но невысоким. Однако рубероид дешев, а значит, есть 
смысл проложить его в 4-5 слоев. Так кровельный 
ковер дольше не прохудится.

Пергамин — близкий родственник рубероида. Он 
производится путем пропитки кровельного картона 
исключительно мягкими битумами с высокой темпе-
ратурой размягчения. Как правило, пергамин приме-
няют в качестве подкладки для более атмосферостой-
ких материалов, а для «самостоятельной работы» его 
дополнительно защищают слоем битумной масти-
ки с утопленным в нее гравием. И пергамин, и рубе-
роид, и другие подобные им материалы на битумном 
связующем объединяет один недостаток: на все они 
подвержены разрушению под действием окисления 
составляющих битума. На открытом воздухе масла 
превращаются в смолы, которые переходят в высоко-
молекулярные соединения с большой атомной массой.

Чтобы замедлить этот процесс, в битум вводят пла-
стомеры и эластомеры. Кроме этого, положительно ска-
зывается на стойкости материалов замена картонно-
го основания на стеклохолст, стеклоткань и полиэстер. 
Эти основы добавляют материалам веса и стоимости, 
но этим можно пожертвовать ради продления срока 
службы кровли. Тем более один слой стеклорубероида 
заменяет несколько слоев традиционного рубероида.

Монтаж кровельных материалов — это, как прави-
ло, трудоемкий процесс. Для тех случаев, когда воз-

иться с ними нет ни времени, ни денег, ни желания, 
химическая промышленность создала наливные ма-
стики. Принцип их действия чем-то похож на устрой-
ство наливных полов, однако, здесь мы имеем суще-
ственную разницу в составах. Кровельные мастики 
представляют собой смесь органического вяжущего 
с минеральными наполнителями и добавками. Мине-
ральный наполнитель может быть как крупным, так 
и мелким, в зависимости от назначения мастики.

Такого же разнообразия цветов, как в напольных 
мастиках, кровельные материалы не имеют, посколь-
ку наполнителем практически всегда выступают не-
фтяные битумы, получаемые в результате переработ-
ки смолистых нефтяных остатков. В зависимости от 
марки используемого битума, кровельные мастики 
могут использоваться как самостоятельно, или (что 
чаще) для склеивания рулонных материалов и для 
пропитки основы под них.

Дом с черепичной крышей
По понятной причине на покатой крыше рулонные 

материалы и кровельные мастики — незваные гости. 
Но и здесь выбор материалов настолько огромен, что 
впору запутаться. Начнем с самой древней, но дошед-
шей до наших дней технологии.

Натуральная черепица. Ею были покрыты многие 
старинные памятники архитектуры. Именно ее всегда 
изображают на крышах домов иллюстраторы сказок, 
и именно она сегодня считается одним из самых пре-
стижных материалов для частного домостроительства.

Технология производства мало изменилась с мо-
мента изобретения. Теперь из нее лишь исключили 
ручной труд и перевели в промышленные масштабы. 
Сырьем для керамической черепицы служат местные 
вторичные ленточные глины с высоким содержанием 
оксида железа. Этой глиной заполняют формы, под-
сушивают их в теплом воздухе, а потом, как керамику, 
обжигают при температуре до 1000°С. Родной цвет 
керамической черепицы — кирпичный или террако-
товый. Но иногда она перед обжигом покрывается до-
полнительным слоем, глазурью. Это еще надежнее за-
щищает черепицу от внешней среды, а также придает 
невероятно красивый внешний вид будущей кровле.

Красота для натуральной черепицы не так уж и 
вторична. Внешняя привлекательность материала 
является одним из самых веских доводов в пользу ›

Натуральная черепица. Ею были покрыты многие 
старинные памятники архитектуры. Именно ее 
всегда изображают на крышах домов иллюстраторы 
сказок, и именно она сегодня считается одним 
из самых престижных материалов для частного 
домостроительства.
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ее использования. Кровля из этого материала вы-
глядит эстетично, и этот вид не меняется несколько 
десятков лет. Так, архитекторам известно немало 
старых домов, которые разменяли свой десятый де-
сяток и все это время оставались под родной кров-
лей. Удивительная долговечность — это еще один 
козырь материала. По этому параметру черепица 
оставляет всех своих конкурентов далеко позади.

Естественно, ни один материал не обходится без 
недостатков. Натуральная черепица очень тяжела, а 
потому и стоимость строительства усиленной стро-
пильной системы под натуральную черепицу высока. 
Но еще выше может быть стоимость монтажа этого 
материала. Причем при расчете конечной стоимости 
нужно учесть не только оплату труда монтажников, 
но и достаточно высокий процент разбитых элемен-
тов. Все-таки керамика — материал хрупкий, и даже 
самые профессиональные кровельщики не могут по-
крыть всю крышу, не разбив ни одной пластины.

Из-за структуры материала для черепичного по-
крытия лучше подойдут крутые крыши с большим 
углом наклона. Это обеспечит быстрый сход снега 
и сток воды.

Самым близким к натуральной черепице материа-
лом является цементно-песчанная черепица. Основ-
ное ее отличие кроется в технологическом процес-
се. Цементно-песчанные элементы изготавливаются 
из окрашенной смеси портландцемента, кварцевого 
песка и воды путем прессования. Такая технология 
менее затратная, а в результате получается материал, 
близкий по своим свойствам к натуральной черепице.

Еще один вид штучных кровельных материалов 
стоит от других типов черепицы особняком. Это гиб-
кая, или битумная, черепица, которая весит пример-
но вчетверо меньше своей старшей сестры, натураль-
ной черепицы. Кровля из такого материала особенно 
популярна на западе, где ею покрывают до 80% домов 
частного сектора. По своим свойствам битумная че-
репица ближе к рулонным кровельным материалам, 
поскольку в ее основе также лежит прослойка из ор-
ганической целлюлозы или стеклохолста, пропитан-
ная битумом и посыпанная базальтовым гранулятом 
или минеральной крошкой. Внешняя посыпка прида-
ет такой черепице цвет и бережет от капризов погоды.

Переходным звеном от керамической и цемент-
но-песчанной черепицы к металлическим кровель-
ным материалам называют металлическую компо-
зитную черепицу. В ее основе лежит металлический 

лист, покрытый дополнительным слоем из алюцин-
кового сплава и минерального гранулята. Такой «бу-
терброд» сохраняет легкий вес металла, но, в отли-
чие от металлочерепицы, не шумит во время дождя 
и имеет привлекательный внешний вид, почти как у 
кровли из натуральной черепицы.

Металлическая кровля
Венчать здание металлическими кровлями стро-

ители начали относительно недавно. Сначала эта 
тенденция охватила сегмент коммерческой недви-
жимости, но теперь перекинулась и на жилое домо-
строение. В наши дни одними из наиболее популяр-
ных материалов для создания металлической кровли 
являются профнастил и металлическая черепица. Их 
различает только форма — состав материала одина-
ков. Это сталь, антикоррозийная обработка и лако-
красочное или пластизоловое покрытие.

Как кровельный материал профнастил стал вос-
приниматься далеко не сразу. Сначала он использо-
вался только для облицовки фасадов, строительства 
ограждений и тому подобного. Но затем какой-то сме-
калистый строитель подумал: а почему бы и не уста-
новить профнастил на крышу, ведь он мало чем от-
личается от той же металлочерепицы, которая к тому 
времени активно использовалась в качестве кровель-
ного материала не только на Западе, но и в России.

Так профнастил стал полноправным «обитателем» 
крыш, причем в этом амплуа он теперь применяется 
едва ли не больше, чем в первоначальном, и нередки 
случаи, когда здание (особенно коммерческого или 
промышленного назначения) полностью «упаковы-
вается» в профнастил. Подобный подход экономит 
силы рабочих, затраты на оборудование и доставку 
материалов с разных предприятий.

Профнастил достаточно легок, широкие листы 
требуют более простой обрешетки, а снег и вода ска-
тываются по нему, как по маслу. Однако при всех до-
стоинствах листов гофрированного металла, метал-
лочерепица не собирается уступать ему свою долю 
рынка. Своим стабильным положением этот матери-
ал обязан внешнему виду: рельефные линии кровли 
напоминают покрытие крыш пряничных домиков 
или картинных замков. И для тех, кто всегда ценил 
в собственном жилище солидный внешний вид, ме-
таллочерепица становится идеальным вариантом: 
она комбинирует в себе эстетику и высокие эксплуа-
тационные свойства.

Впрочем, идеального варианта до сих пор не соз-
дано. Всегда приходится чем-то жертвовать: день-
гами, внешним видом или долговечностью. Но если 
приходится выбирать, то можно порадоваться хотя 
бы тому, что промышленность дала строителю и за-
казчику множество вариантов.

Строительство     Кровельные материалы

Такой «бутерброд» сохраняет легкий вес металла, но, в 
отличие от металлочерепицы, не шумит во время дождя 
и имеет привлекательный внешний вид, почти как у 
кровли из натуральной черепицы.

›
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Нужны ли 
коммунальному 
хозяйству СРО?

ЖКХ     Саморегулирование в отрасли

Применение механизмов саморегулирования 
в ЖКХ позволит сократить административные, 
экономические и организационные барьеры, 
препятствующие развитию предприниматель-
ства. Это будет способствовать повышению эф-
фективности отрасли. Европа и США уже давно 
оценили преимущества саморегулирования, 
так как в странах с развитой экономикой прак-
тически любой вид деятельности, любой вид 
бизнеса контролируется на уровне саморегу-
лирования. Россия в этой сфере тоже не нови-
чок — наша страна знакома с СРО уже пример-
но полтора века.

На данный момент саморегулирование прак-
тикуется во многих отраслях промышленности 
и экономики. Но ЖКХ в этом плане очень спец-
ифично. Жилищно-коммунальное хозяйство 
сейчас — это социально-ориентированный сек-
тор экономики с сильным влиянием государ-
ства. Тарифы на услуги ЖКХ устанавливает го-
сударство, и до рыночных отношений в ЖКХ 
— долгий путь. В этом и заключается основная 
проблема инвестиционной привлекательности 
ЖКХ. Нужно создавать рыночные инструмен-
ты развития ЖКХ, которые позволят перейти к 

АВТОРЫ ТЕКСТА
Юлия Ребрунова;
Алексей Мурзин, 
заместитель директора 
по информатизации и 
информационной политике 
СРО НП «Союз жилищно-
коммунальных организаций 
Алтайского края»

рынку в ЖКХ, улучшить инвестиционный кли-
мат. СРО — один из инструментов. СРО позво-
лит влиять на качество услуг в ЖКХ уже в усло-
виях «полурыночных отношений». Вступление 
в СРО должно проходить на обязательной ос-
нове.

Кнут, как пряник
Первый вопрос, который хочется задать сто-

ронникам ЖКХ, касается свободы выбора ком-
паний. Должны ли предприятия ЖКХ иметь этот 
выбор, или все нужно решить решением сверху?

Практика показывает, что на первом этапе 
вступление должно проходить на обязатель-
ной основе. Критическое состояние жилищного 
фонда, инженерных коммуникаций не позволяет 
идти по эволюционному пути развития событий в 
ЖКХ, ждать, когда УК ЖКХ осознают, что нужно 
работать хорошо, не обманывать и не издевать-
ся над населением. К сожалению, нужно УК ЖКХ 
«загнать» в СРО. Административных рычагов 
давления на УК ЖКХ недостаточно, да и власть не 
в состоянии с этой проблемой справиться. СРО и 
придумано для того, чтобы переложить функции 
контроля государства за качеством ЖКУ на сам 
бизнес. Ведь саморегулирование — это механизм 
контроля со стороны государства за бизнес-сооб-
ществом с помощью самого бизнес-сообщества.

Но законодательная основа дл я разумного 
прину ждения и самоконтрол я еще не налаже-
на. И в этом зак лючена одна из основных про-
блем СРО ЖК Х. Близость выборов сместила 

Реформа ЖКХ, прокатившаяся по стране, дала не совсем тот 
эффект, который от нее ожидали. Отрасль действительно стала 
самостоятельной и жильцы теперь сами платят за все услуги, которые 
им предоставляются, но многих проблем это не сняло и наоборот, 
выявило недостаточную внутреннюю организованность в ЖКХ. 
Коммунальной сфере по-прежнему необходима помощь и устойчивая 
общая основа для развития бизнеса. В качестве этой основы некоторые 
представители отрасли предлагают прибегнуть к созданию СРО в ЖКХ. 
Рассмотрим, к чему это может привести.

Первый вопрос ,  который хочется задать 
сторонникам ЖКХ, касается свободы выбора 
компаний.  Должны ли предприятия ЖКХ 
иметь этот выбор,  или все  нужно решить 
решением сверху?
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приоритеты законодателей. Предвыборная по-
лемика мешает коммунальщикам и тормозит 
процесс организации СРО. Впрочем, предста-
вители отрасли не теряют надежды, что после 
выборов будут приняты законы о СРО в ЖК Х 
— принятие решения больше нельзя отк лады-
вать на потом.

Основная масса УК ЖКХ не созрела до пони-
мания сути СРО. С ними нужно работать. Они 
ждут закона, который их заставит вступить 
в СРО. К сожалению, аргументы в виде адми-
нистративного давления — это чисто россий-
ская ментальность. Руководителей УК ЖКХ с 
осознанным пониманием важности СРО край-
не мало. Часть компаний — обыкновенные не-
чистые на руку временщики, предпочитающие 
ловить рыбу в мутной воде. Они исчезают сразу 
же, как только в их руках появляются деньги. 
Такие компании нужно выгонять с рынка с по-
мощью механизмов СРО.

Однако эксперты уверены: проблемы нач-
нутся только у тех, кто не умеет работать по-
честному. СРО — это цивилизованный меха-
низм создания конкурентной рыночной среды 
в ЖКХ. Поэтому все ответственные компании, 
которые хотят работать на рынке честно, полу-
чат преимущества, поддержку, защиту. Но не 
все предприятия отрасли, даже ведущие, смо-
гут предоставить услуги, соответствующие 
международным требованиям.

Федеральные законы «О некоммерческих ор-
ганизациях» и «О саморегулируемых органи-
зациях», можно сказать, поставили барьер на 
пути нечестных участников рынка и дают воз-
можность предприятиям, организациям, и ин-
дивидуальным предпринимателям объединить-
ся в некоммерческие партнерства, делегируя 
им часть своих прав. Это позволяет выраба-
тывать общую политику деятельности в сфере 
ЖКХ, выражающую интересы, как производи-
телей, так и потребителей услуг, а также дает 
возможность защищать права членов партнер-
ства и представлять их в органах власти всех 
уровней. Многие получат возможность начать 
работу в условиях саморегулирования и в то 
же время получать методологическое обеспече-
ние своей работы, обзор опыта коллег, а также 
иметь всестороннюю защиту предпринима-
тельской деятельности.

Есть положительный опыт
24 региона страны уже смогли организовать 

СРО УК ЖКХ, на деле доказав возможности 

315-ФЗ «О саморегулируемых организациях». 
Перейти на добровольное саморегулирова-
ние компаний управляющих недвижимостью в 
самое ближайшее время готовы еще 30 регио-
нов страны. С точки зрения проработки вопро-
сов организации и функционирования СРО в 
сфере ЖКХ появились явные лидеры: Удмурт-
ская Республика, Архангельская область, Ярос-
лавская область, Новосибирская область, Хаба-
ровский край, Москва.

В начале прошлого года в Москве состоялось 
учредительное собрание представителей всех 
саморегулируемых организаций управляющих 
недвижимостью с целью создания Ассоциации 
«Национальное объединение саморегулируе-
мых организаций управляющих недвижимо-
стью». Основными задачами общероссийской 
ассоциации должны стать формирование еди-
ных стандартов управления объектами не-
движимости, координация взаимодействия 
управляющих компаний с поставщиками ком-
мунальных услуг и их потребителями, органа-
ми власти, а в конечном итоге — создание эф-
фективного и качественного рынка услуг по 
управлению недвижимостью.

В ассоциацию «Национальное объединение 
саморегулируемых организаций управляющих 
недвижимостью» вошло 18 СРО: НП «Управдом» 
(Удмуртия), НП УО «ЖКХ-Гарант» (Архангель-
ская область), НП «Ассоциация управляющих 
и обслуживающих организаций в жилищной 
сфере» (Рязанская область), НП «НОЦ управ-
ляющих МКД» (Новосибирская область), НП 
«Ассоциация управляющих компаний» (Перм-
ский край), «Ассоциация управляющих и соб-
ственников жилья Свердловской области», НО 
«Региональная ассоциация Управляющих ком-
паний» (Вологодская область), НП «Поволж-
ский межрегиональный центр регулирования 
деятельности в сфере ЖКХ» (Самарская об-
ласть), НП «Инициатива» (Ивановская область), 
НП «Оренбуржье», НП «Содружество жилищ-
но-коммунального хозяйства» (Иркутская об-
ласть), НП «Ярославия» (Ярославская область), 

Все ответственные компании, которые 
хотят работать на рынке честно, получат 
преимущества, поддержку, защиту. 
Но не все предприятия отрасли, даже 
ведущие, смогут предоставить услуги, 
соответствующие международным 
требованиям.
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НП УО ЖКХ «Забайкалье», НП «ЖКХ-Групп» 
(Хабаровский край), НП «Домоуправ» (Калуж-
ская область), Межрегиональная организация 
НП «МГУ ЖКХ», Ассоциация «Управляющие и 
эксплуатационные организации в жилищно-
коммунальной сфере» (Волгоградская область) 
НП «Альянс» (Калининградская область).

Кластерная экономика
Передовым в отношении саморегулирования 

в ЖКХ является Алтайский край. Именно там 
сейчас активно развивается идея создания не 
просто СРО ЖКХ, а кластера ЖКХ.

В региональный кластер ЖКХ входят пред-
приятия, организации, отражающие все этапы 
процесса оказания жилищно-коммунальных 

услуг населению и юридическим лицам: от по-
ставщиков услуг, до УК, ТСЖ, ЖСК и научных 
организаций. Предприятия и организации, вхо-
дящие в региональный кластер ЖКХ, взаимо-
действуют с законодательными и исполнитель-
ными органами власти.

Управление кластером осуществляется Сове-
том кластера ЖКХ и исполнительным органом 
— краевой управляющей компанией «Кластер 
ЖКХ». В состав Совета кластера ЖКХ войдут ве-
дущие специалисты, ученые, юристы, экономи-
сты и менеджеры, представляющие учреждения 
и организации входящие в кластер. Совет кла-
стера ЖКХ будет определять технологическую и 
экономическую политики кластера.

Кластерообразующая краевая управляющая 
компания «Кластер ЖКХ» разрабатывает стра-
тегию развития регионального кластера ЖКХ, 
а также организационно-экономические меха-
низмы реализации стратегии, разрабатывает 
концепции и комплексные проекты стратеги-
ческих направлений развития регионального 
кластера ЖКХ, занимается вопросами инно-
вационного развития и организации инвесто-
проводящих цепочек кластера ЖКХ, выполняет 
функции оперативного управления деятельно-
стью регионального кластера ЖКХ как саморе-
гулируемой организации, в том числе осущест-
вляет регулирование, координацию, контроль 
деятельности предприятий, организаций, вхо-
дящих в состав кластера, на основе разрабо-
танных стандартов в виде регламентов бизнес-
процессов деятельности участников СРО.

Базовым принципом внутри кластерной орга-
низации деятельности основных предприятий 
кластера представляется процессный подход к 
управлению.

При создании эффективных моделей бизнеса 
в настоящее время широко используется про-
цессный подход к управлению, который позво-
ляет решать проблему проектирования биз-
нес-структур, адаптированных к динамически 
изменяющимся свойствам внешней среды.

Для рынка ЖКХ это особенно актуально, т.к. 
одним из основных принципов процессно-ориен-
тированного управления считается принцип мак-
симальной ориентации на удовлетворение потреб-
ностей клиента, сформулированный в стандартах 
ISO 9000:2000. Данный принцип, очевидно, гар-
монирует с целями реформы ЖКХ, достижение 
которых означало бы качественное изменение об-
служивания населения в сторону улучшения со 
стороны предприятий системы ЖКХ.

Проблема саморегулирования отрасли стоит 

довольно остро — и одно из множества ее 

решений кроется в обучении коммунальщиков 

и обсуждении будущей модели СРО в ЖКХ. 

Необходимость открытой дискуссии на эту тему 

очевидна:  только так представители отрасли 

смогут больше понять друг друга и выработать 

единое мнение относительно будущего облика 

коммунального хозяйства России.

Чуть более чем полгода назад представители 

ЖКХ уже собрались за круглым столом 

вместе с  руководителями компаний, 

предоставляющих услуги по автоматизации 

систем коммунального хозяйства (итоги 

дискуссии опубликованны в апрельском 

номере журнала за 2011 год).  Несмотря на то, 

что автоматизация в ЖКХ тогда была заявлена 

главной темой обсуждения,  дискуссия 

получилась настолько оживленной, что 

собеседники увлеклись более глобальными 

проблемами отрасли.  В числе таковых 

оказалось и саморегулирование в ЖКХ. 

Алексей Мурзин поделился опытом своих 

барнаульских коллег,  и участники круглого 

стола заговорили об этом как о совершенно 

новом, но во многом необходимом отрасли 

явлении.  Мы учли этот интерес и понимаем 

важность обсуждения этой темы, а значит, 

данная статья — не последняя,  и в будущем 

мы постараемся порадовать читателя новыми 

материалами на эту тему.

СПРАВКА

›
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Такой разный кабель

Электротехника     Кабельная продукция

Определение кабеля, приведенное выше, так 
скажем, «народно-деревенское», понятное каж-
дому обывателю, даже весьма далекому от дан-
ной специфики. Профессионалы могут говорить 
об особенностях этих «артерий» часами: ведь осо-
бенностей у кабельной продукции немало.

Прежде чем выбрать кабель, нужно опреде-
литься с несколькими базовыми параметрами, 
а именно где и для чего он будет применять-
ся. Различают кабели силовые и контрольные. 

АВТОР ТЕКСТА
Татьяна Пантюшева

Первые заключает в себе функцию передачи и 
распределения электрической энергии в осве-
тительных и силовых электроустановках, а кон-
трольные же кабели служат для создания цепей 
контроля, сигнализации и т.д.

Кабель со сплошной металлической жилой 
обеспечивает лучшую защиту от затухания сиг-
нала, которое имеет место при передаче на боль-
шие расстояния. Однако сплошная жила делает 
кабель более жестким. Кабель с жилой, спле-

Кабели и провода являются, своего рода, артериями, 
соединяющими приборы с источниками питания, между собой. 
Сегодня мы поговорим об этой продукции, так как спрос на нее 
немалый. Особенно при нынешней динамике строительства, когда 
требуется присоединение к источникам электричества все новых и 
новых пользователей.

›
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тенной из нескольких проводов, с одной сто-
роны, отличается большей гибкостью, с другой 
— более подвержен затуханию сигнала. Следова-
тельно, плетеный кабель лучше прокладывать на 
небольшие расстояния, например, от настенной 
розетки до компьютера.

Существуют разновидности кабеля с оболоч-
кой, обеспечивающей различные уровни защиты 
от электромагнитного излучения. Экран обыч-
но представляет собой фольгу или медную сетку, 
причем сетка обеспечивает лучшую защиту, что 
немаловажно. Ведь при таком изобилии посто-
янно работающих электроприборов их электро-
магнитное излучение крайне негативно, а за-
частую и пагубно сказывается на человеческом 
организме и его функциях. Поэтому если есть 
возможность обезопасить себя от этого влияния, 
выбрав кабель с лучшей изоляцией от передаю-
щегося в окружающую среду излучения, лучше 
поступить именно так.

Некоторые специалисты утверждают, что 
новое слово в производстве кабел я и кабель-
ной продукции сказать у же не удастся, мол, 
зачем изобретать велосипед, ведь все приду-
мано до нас. Однако это расхожее заблу жде-
ние. С каждым годом разработчики техники 
и устройств предлагают на рынок инноваци-
онные электроприборы, с различными харак-
теристиками. А вот шнуры и провода старых 
образцов зачастую не соответствуют требова-
ниям новой техники. Да и конкуренция среди 
заводов-производителей кабельно-проводни-
ковой продукции в настоящее время высо-
ка, и чтобы предприятию выжить, остаться на 
плаву, выйти на маломальский уровень рента-
бельности, требуется выпускать все новое и 
более совершенное оборудование. Так, напри-
мер, многие заводы сегодня начинают работу 
по сравнительно новой технологии, согласно 
которой силовой кабель производится с при-
менением газовой вулканизации. Такой кабель 
отличается большой надежностью и стойко-
стью, что выгодно его отличает от аналогич-
ной продукции других заводов.

Как же формируется цена на кабельную продук-
цию? Во-первых, конечно, цена продукта зависит 
от его состава. Поскольку в проводах такого типа 
используется проволока из различных металлов 
и сплавов, ценник формируется в зависимости от 
текущей стоимости меди, алюминия, сплавов. Ко-
лебание стоимости цветных металлов, неумолимо 
сказывается на стоимости кабеля. Не стоит недоо-
ценивать влияние на ценообразование и стоимости 
изоляционных материалов.

Логично предположить, что на цене некото-
рых видов проводников, изготавливаемых из 
комплектующих иностранного производства, 
сказывается и стабильность или нестабильность 
на мировом финансово-экономическом рынке, 
колебание курса рубля к курсу той или иной за-
рубежной валюте.

Ценник на кабельную продукцию зависит и 
от количества посредников в цепочке «произ-
водитель — покупатель». Как стало ясно при 
анализе работы российских заводов и спро-
са потребителей, предприятия, как прави-
ло, производят не особо широкий перечень, а 
конечному звену — строительной фирме или 
монтажникам оборудования, требуется сразу 
несколько видов кабелей, им приходится об-
ращаться к дилерам. Так, конечно, удобней — 
купить все необходимое в одном месте и не за-
ниматься поисками, которые отнимают порой 
драгоценное время. Но фирмы, занимающиеся 
реализацией кабельной продукции тоже долж-
ны на что-то жить, поэтому формируют стои-
мость кабелей и проводов исходя из влияния 
нескольких факторов: в первую очередь (и это 
естественно), текущей стоимости основного 
сырья (меди, алюминия, сплавов, изоляцион-
ных материалов), объема заказа, уровня загру-
женности производства, необходимых сроков 
изготовления и поставки, географического рас-
положение места поставки.

В целом сегодня специализированные пред-
приятия России производят более 1000 видов 
кабельной продукции, включая кабели для ком-
пьютеров и локально-вычислительных сетей, 
оптический кабель, смешанные виды кабелей, 
высокочастотные коаксиальные кабели, теле-
фонные и силовые кабели. Можно с уверенно-
стью сказать о том, что ассортимент такой про-
дукции будет постоянно расширяться — это 
требование времени. С появлением новой тех-
ники будет совершенствоваться и производство 
проводников. Как от этого будет меняться их 
стоимость, покажет время.

В целом сегодня специализированные 
предприятия России производят более  1000 
видов  кабельной продукции,  включая кабели 
для  компьютеров и  локально-вычислительных 
сетей,  оптический кабель ,  смешанные виды 
кабелей,  высокочастотные коаксиальные 
кабели,  телефонные и  силовые кабели.
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